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ANFA RECHAZÓ SU 
SOLICITUD ESTE 2024 

FONDO DE LIBRE 
DISPONIBILIDAD 

11 MESES HAN PASADO 
DESDE EL HOMICIDIO 

PUNITAQUI 
POSTULARÁ A 
TERCERA B EL 
PRÓXIMO AÑO

ENTREGAN 
MILLONARIA 
SUBVENCIÓN A 
BOMBEROS 

FAMILIARES 
DE MATÍAS 
ARAYA PIDEN 
JUSTICIA 
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EN COMUNA DE MONTE PATRIA   

OS7 LIMARÍ LOGRA 
DECOMISO HISTÓRICO
La unidad especializada de Carabineros logró decomisar más de 20.000 
plantas de marihuana y 110 kilos de la droga procesada. Autoridades 
valoraron estos positivos resultados e incentivaron a la población a 
denunciar estos hechos, para desarrollar nuevas investigaciones. 02
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OS7 Limarí realiza histórica 
incautación de droga en Tulahuén 

EN LA COMUNA DE MONTE PATRIA 

La unidad especializada de Carabineros logró decomisar 
más de 20.000 plantas de marihuana y 110 kilos de la droga 
procesada, lo que equivale a más de $24 millones de 
dosis. Autoridades valoraron estos positivos resultados e 
incentivaron a la población a denunciar estos hechos, para 
desarrollar nuevas investigaciones.

Una de las incautaciones de dro-
gas más grandes en la historia de 
la Región de Coquimbo fue la que 
realizó el OS7 Limarí en la localidad 
de Tulahuén, al interior de la comuna 
de Monte Patria. 

En concreto, se trata de 20.143 
plantas de marihuana y 110 kilos 
660 gramos de droga procesada, 
decomisada por Carabineros es-
pecializados, como resultado de 
una investigación conjunta con la 
Fiscalía Local de Ovalle.

“Aquí están los resultados concretos 
del trabajo profesional y silencioso 
que realizan nuestros uniformados 
del OS7 en la provincia de Limarí. 
Una labor investigativa en terre-
no que nos permitió interrumpir el 
proceso de crecimiento de más de 
20 mil plantas de marihuana que, 
de haber sido cosechadas y proce-
sadas, habrían significado más de 
24 millones de dosis de droga en 
los barrios de nuestro país”, indicó 
el Jefe de la Zona de Carabineros 
Coquimbo, General Juan Muñoz. 

Cabe destacar que ya son diversos 
los procedimientos que ha realizado 
el OS7 Limarí desde su puesta en 
marcha en enero pasado, tanto 

en la misma provincia, como en el 
Choapa, evidenciando un impor-
tante despliegue con decomisos 
que ya superan las 30 mil plantas 
en comunas como Los Vilos, Monte 
Patria, Punitaqui y Canela. 

En este contexto, desde el Gobierno 
valoraron la instalación y el trabajo 
de la unidad especializada, par-
ticularmente porque era una de 
las principales inquietudes de la 
comunidad. 

“Continuaremos intensificando 
nuestros esfuerzos y la labor colabo-
rativa con las distintas instituciones 
para llevar tranquilidad a todas las 
comunas y sus sectores rurales 
para combatir el crimen organizado. 
Esperamos que estos decomisos se 

repitan, y seguiremos respaldando 
a Carabineros, que desempeña una 
labor invaluable. Desde el Gobierno 
estamos proporcionando la tecno-
logía y los recursos necesarios para 
mantener estos resultados”, indicó 
el delegado presidencial, Galo Luna.

Por su parte, el Fiscal regional, 
Patricio Cooper, destacó el decomiso 
en Monte Patria – que es el más 
grande en la historia de Carabineros 
en la región- como un ejemplo del 
trabajo conjunto enfocado en com-
batir el narcotráfico en todos sus 
niveles.

“Da cuenta de una estructura para 
hacer las plantaciones que ya no 
son las artesanales de antaño, sino 
que hay personas con un ´know 

CEDIDADurante la mañana de este viernes, el millonario decomiso fue anunciado en la Prefectura del Limarí. 

how` importante y esta es mucha 
droga que llega a las poblaciones. 
Estamos dando un golpe importante 
al tráfico de drogas en la provincia 
del Limarí. Ha estado muy bien la 
instalación del OS7 Limarí y creo 
que éste es el comienzo de un ex-
celente trabajo conjunto para dar 
un golpe firme al crimen organizado 
en esta provincia”, dijo.  

LLAMADO A DENUNCIAR 
Finalmente, el alcalde de Monte 

Patria, Cristian Herrera Peña, reiteró 
la importancia de la denuncia para 
el éxito de estos procedimientos, 
y envió un mensaje a los vecinos. 

“Hago el llamado a la comunidad 
a que siga denunciando. Las ins-
tituciones están funcionando. En 
este caso queda demostrado cómo 
la coordinación entre la Fiscalía y 
las denuncias ciudadanas dieron 
este resultado. Estos golpes per-
miten que, sigamos denunciando, 
sigamos coordinando, porque vamos 
a dar la pelea todos juntos contra el 
narcocultivo para mantener nues-
tras comunas seguras”, concluyó 
el jefe comunal.

AQUÍ ESTÁN LOS 
RESULTADOS CONCRETOS 
DEL TRABAJO PROFESIONAL 
Y SILENCIOSO QUE 
REALIZAN NUESTROS 
CARABINEROS 
ESPECIALIZADOS DEL 
OS7 EN LA PROVINCIA 
DE LIMARÍ. UNA LABOR 
INVESTIGATIVA EN 
TERRENO, QUE NOS 
PERMITIÓ INTERRUMPIR EL 
PROCESO DE CRECIMIENTO 
DE MÁS DE 20 MIL PLANTAS 
DE MARIHUANA”
GENERAL JUAN MUÑOZ
JEFE DE LA ZONA DE CARABINEROS CO-
QUIMBO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Familiares de Matías Araya pidiendo justicia en medio de una manifestación en Santiago. 
EL OVALLINO

Este viernes 23 de febrero se cumplieron exactos 11 meses del 
homicidio del joven ovallino de 17 años, quien fue asesinado 
por desconocidos en la Villa Agrícola. En este contexto, sus 
familiares comentan la angustia que han vivido durante este 
tiempo, y cuentan que incluso han llegado hasta La Moneda 
para dar a conocer su historia. 

Matías Araya era un joven de 17 años 
de edad, alegre y fanático del fútbol, 
quien se encontraba por terminar 
sus estudios en el Colegio Raúl Silva 
Henríquez. Lamentablemente, el 23 de 
marzo del año pasado fue asesinado 
por dos sujetos en motocicleta en la 
Villa Agrícola. 

Este viernes se cumplieron exactos 
11 meses de ese día, ocasión en la 
que su familia reiteró su llamado a la 
justicia, en una entrevista en exclusiva 
con Diario El Ovallino.

Hay que recordar que cuando el caso 
había cumplido 3 meses, la familia 
había pegado carteles con la foto 
del joven en las principales calles del 
centro de Ovalle. Posteriormente, han 
participado en diferentes manifesta-
ciones sociales. 

“Han sido meses muy difíciles, so-
bretodo porque no se ven avances en 
el caso. Cada cierto tiempo vamos a 
conversar con las autoridades, pero 
no nos han informado novedades, 
entonces me hacen pensar que no 
están haciendo nada o que no están 
investigando”, comenzó declarando 
Marisol Cortés, madre de Matías Araya. 

Una tía del joven, Beatriz Palacios, 
complementa estas palabras, enfa-
tizando en la buena persona que era 
su sobrino, “hacemos un llamado para 
que la muerte de Matías no quede 
impune, él era un niño feliz y amado 
por toda su familia y amigos, él quería 
ser futbolista, pero estas personas 
truncaron su sueño, por eso pedimos 
que se haga justicia”, apuntó. 

Según comentan los familiares, las 
autoridades a cargo de la investigación 
ya cuentan con imágenes en vídeo, y 
es por esta razón que les sorprende 
que aún no existan detenidos en el 
caso, “ya se revisaron las cámaras que 
estaban en el lugar, tienen los vídeos, 
pero cuando yo voy a preguntar a mí 
no me dan ninguna información, lo 
tienen oculto (…) Han pasado 11 meses 
y quizás estos asesinos se fueron, 
quizás hasta se fueron de Chile, eso 
me preocupa. Yo no sé quién mató 
a mi hijo, pero yo no pido venganza, 
yo solo quiero que se haga justicia”, 
señaló Marisol. 

MANIFESTACIÓN EN SANTIAGO 
Al no ver avances en el caso, los 

familiares de Matías Araya han parti-
cipado en diferentes manifestaciones 
para pedir justicia, ya sea en Ovalle, La 
Serena e incluso Santiago, en donde 

se suman a diferentes familias de 
víctimas de todo el país. 

La más reciente de estas marchas 
se realizó el pasado miércoles 21 de 
febrero, frente al palacio La Moneda, 
“esta fue la segunda gran manifes-
tación que hemos ido a Santiago, 
viajamos a las cuatro de la mañana 

para llegar. Allá todas las familias de 
víctimas menores de edad entregamos 
una carta”, señaló Marisol. 

“Nosotros no vemos ningún avance, 
por eso hemos ido a todas las marchas, 
porque nos sentimos desamparados, 
pedimos justicia, no solo por Matías, 
sino que por todos los niños que han 

sido víctimas de delitos violentos”, 
agregó Beatriz Palacios. 

De todas formas, ambas señalan que 
en medio de estas protestas sienten 
una angustia enorme, al empatizar 
con el dolor de sus pares, “cuando 
estamos en las marchas sentimos una 
angustia tan grande de ver a tanta 
gente pasando por lo mismo que 
nosotros. Por eso queremos seguir 
metiendo bulla, para que no quede 
impune”, declaró la madre. 

DILIGENCIAS EN CURSO 
Sobre la investigación por el ho-

micidio de Matías Araya, desde la 
Fiscalía confirmaron que la causa aún 
tiene diligencias en curso, aunque 
no se entregaron mayores detalles 
al respecto.

Familia de Matías Araya no cesa 
en su búsqueda de justicia 

AÚN NO HOY IMPUTADOS EN EL CASO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“CUANDO ESTAMOS EN LAS 
MARCHAS SENTIMOS UNA 
ANGUSTIA TAN GRANDE 
DE VER A TANTA GENTE 
PASANDO POR LO MISMO 
QUE NOSOTROS. POR 
ESO QUEREMOS SEGUIR 
METIENDO BULLA, PARA 
QUE NO QUEDE IMPUNE”
MARISOL CORTÉS
MADRE DE MATÍAS ARAYA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Municipio entregó subvención de 80 millones 
de pesos al Cuerpo de Bomberos de Ovalle

A TRAVÉS DEL FONDO DE LIBRE DISPONIBILIDAD

El alcalde Jonathan Acuña hace entrega de una subvención al Cuerpo de Bomberos de Ovalle. CEDIDA

Estos recursos fueron 
aprobados por el Concejo 
Municipal y servirán para 
el buen funcionamiento 
de las ocho compañías 
que componen el Cuerpo 
de Bomberos de Ovalle, 
quienes siempre están 
dispuestos ayudar en las 
diversas emergencias que se 
producen en la comuna y en 
la Provincia del Limarí. 

La labor del Cuerpo de Bomberos 
es fundamental en nuestra sociedad, 
puesto que sus voluntarios y voluntarias 
siempre están dispuestos a ayudar y 
socorrer a quienes son víctimas de 
algún tipo de emergencia. 

Es por esto, que el municipio de 

Ovalle entregó una subvención de 
80 millones de pesos, proveniente 
del Fondo de Libre Disponibilidad 
del Concejo Municipal, al Cuerpo de 
Bomberos local, con el fin de con-
tribuir en el buen funcionamiento 
de sus ocho compañías y para que 

sus 300 voluntarios y voluntarias 
cuenten con todo lo necesario para 
enfrentar incendios estructurales, 
forestales y accidentes vehiculares.  

“Esta subvención fue sometida a 
la votación del Concejo Municipal y 

estamos muy contentos de que se 
haya aprobado, porque ellos cumplen 
un rol esencial y que se ha destacado 
porque siempre están dispuestos 
ayudar a nuestra comunidad. Estos 
recursos también son entregados 
para que tengan mejores condiciones 
en sus cuarteles y como una forma 
de agradecer lo que los voluntarios y 
voluntarias realizan y el despliegue 
que han tenido en las emergencias 
ocurridas tanto en la comuna de Ovalle, 
como en otras zonas de la provincia del 
Limarí” sostuvo el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas. 

El Comandante del Cuerpo de 
Bomberos de Ovalle, Jorge Robles, 
afirmó que “este aporte nos va a 
ayudar en materia de operaciones. 
Al igual que la comuna nuestro cuer-
po de bomberos ha ido creciendo 
y nosotros tenemos que solventar 
todas las necesidades que tiene la 
comunidad, por lo tanto tenemos 
que dividir nuestro financiamiento 
en las ocho compañías y garantizar 
su buen funcionamiento”. 

Asimismo, el tesorero general del 
Cuerpo de Bomberos de Ovalle, 
Francisco White agradeció la ges-
tión del alcalde Jonathan Acuña y los 
integrantes del Concejo Municipal, 
puesto que “estos recursos nos servi-
rán para procesos de mantención y la 
implementación de nuestro personal, 
que es sumamente importante en esta 
época de grandes incendios. Además, 
este aporte nos habilita a trabajar en 
los cuarteles periféricos, ubicados en 
Sotaquí y Cerrillos de Tamaya”.

“ESTOS RECURSOS NOS 
SERVIRÁN PARA PROCESOS 
DE MANTENCIÓN Y LA 
IMPLEMENTACIÓN DE 
NUESTRO PERSONAL, 
QUE ES SUMAMENTE 
IMPORTANTE EN ESTA 
ÉPOCA DE GRANDES 
INCENDIOS.”

FRANCISCO WHITE 
TESORERO GENERAL DEL CUERPO DE BOM-
BEROS DE OVALLE

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Destacan labor de regantes del 
Canal Viñita en Monte Patria

USUARIOS Y USUARIAS DE INDAP

Autoridades del Agro visitaron 
el proyecto que permite 
disminuir las pérdidas de 
agua.

Estar en terreno y dialogar con el 
Mundo Rural es la tarea que cons-
tantemente realiza el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario (INDAP).

Por lo anterior, es que el Director 
Regional del servicio del agro, Víctor 
Illanes, junto al Seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez y autoridades locales 
se trasladaron hasta la localidad de 
Flor del Valle, en la comuna de Monte 
Patria, para conocer el trabajo de 60 
regantes del Canal Viñita, beneficiados 
o beneficiadas con el entubamiento 
parcial de la citada obra.

El proyecto cofinanciado por el 
Programa de Riego Asociativo (PRA) 
de INDAP les ha permitido fortalecer 
sus producciones, las que se basan, 
principalmente, en hortalizas al aire 
libre como porotos verdes, lechugas 
y maíz, y en menor medida a frutales 
como uva de mesa o cítricos.

Al respecto, el Presidente de la 
Comunidad Agrícola Monte Patria 
(dueña de la totalidad de los derechos 
de agua del Canal Viñita), Cristian 
Rojo, señaló que “para nosotros ha sido 
muy beneficioso que INDAP nos haya 
apoyado, ya que nos permite conducir 
el agua y la fuga es menor. Además, 
INDAP nos aportó con un estudio de 
prefactibilidad para conocer las partes 
más críticas del canal y por eso es-
tamos muy agradecidos. Esperamos 
que sigamos en esta senda, porque 
creemos que es el camino correcto 
para contar con el recurso hídrico”.

En detalle, el proyecto contempló la 
entubación de 485 metros con tubería 
HDPE corrugada de D=450 mm, con 
el fin de disminuir las pérdidas de 
agua originadas por infiltración en 
la cubeta de tierra del canal.

La inversión total fue de $72.022.927, 
de los cuales INDAP financió 
$64.820.634 y de manera conjun-
ta los usuarios y usuarias aportaron 
$7.202.293.

“Nos alegra estar con el Mundo 
Rural, porque conocemos de la voz 
de los beneficiados cómo los apoyos 
que brinda el INDAP han sido claves 
para mejorar su calidad de vida y la 
de sus familias. La escasez hídrica no 

Autoridades del Agro visitaron el Canal Viñita de Monte Patria, para conocer el proyecto que llevan los regantes del sector. EL OVALLINO

da tregua, pero estamos conscientes 
que existen iniciativas que ayudan a 
mitigar sus efectos, tal como fue el 
caso del proyecto de entubamiento 
parcial al Canal Viñita, el que les 
permitió mejorar la gestión, uso y 
disponibilidad del agua. Quiero desta-
car el importante trabajo de los y las 
agricultores, quienes contribuyen a 
la seguridad y soberanía alimentaria 
de la región y del país”, sostuvo el 
Director Regional de INDAP, Víctor 
Illanes.

Quien también se refirió a la jornada 
fue el Seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez. La máxima autoridad del agro 
regional indicó que en esta instancia 
“hemos visto un proyecto muy am-
bicioso donde se han sabido utilizar 
distintos aportes del Estado, y esa 
combinación de aportes pretendemos 
seguir impulsándola, porque permitirá 
fortalecer sus producciones de hor-
talizas que podrían permitir a futuro 
abastecer de alimentación a parte 
de la comunidad de Monte Patria y 
por qué no a Ovalle y a La Serena. 
Como Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric hemos visto una iniciativa de 
muy importante impacto tanto so-
cial como económico, y por lo tanto 
nos comprometemos a continuar 

apoyándolos”.
Por su parte, en representación del 

Alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, asistió a la actividad 
Rodrigo Gutiérrez, Encargado del 
Departamento de Fomento Productivo 
de la Municipalidad de Monte Patria, 
quien destacó que “nos pone muy 
contentos que la institucionalidad 
funcione y que estemos trabajando 
coordinados y complementariamente 
con los agricultores y nosotros como 
municipio vamos a ayudar, a mediar 
y a aportar en pos de utilizar mejor 
el recurso hídrico”.

Todos los beneficiados y beneficiadas 
son usuarios o usuarias de INDAP 
y forman parte de la Comunidad 
Agrícola Monte Patria.

“PARA NOSOTROS HA SIDO 
MUY BENEFICIOSO QUE 
INDAP NOS HAYA APOYADO, 
YA QUE NOS PERMITE 
CONDUCIR EL AGUA Y LA 
FUGA ES MENOR. ADEMÁS, 
INDAP NOS APORTÓ 
CON UN ESTUDIO DE 
PREFACTIBILIDAD PARA 
CONOCER LAS PARTES MÁS 
CRÍTICAS DEL CANAL”
CRISTIAN ROJO 
PRESIDENTE DE LA COMUNIDAD AGRÍCOLA 
MONTE PATRIA

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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Interior detecta irregularidades en la 
compra y distribución de agua potable 

EN LA PROVINCIA DE CHOAPA

En el documento, al que El Día tuvo acceso, el subsecretario señaló que al ser revisados los 
antecedentes, se advirtieron una serie de situaciones que la autoridad espera indagar.

EFE

En un documento, el subsecretario del Interior advierte que, 
revisados los antecedentes, se evidencian una serie de 
incongruencias en tratos directos de la Delegación Presidencial 
de Choapa con proveedores. En ese sentido, se podría instruir 
una investigación para dilucidar eventuales responsabilidades.

La Subsecretaría del Interior de-
tectó eventuales irregularidades o 
errores en los procesos realizados 
por la Delegación Presidencial de 
Choapa para la compra y distri-
bución de agua potable, que se 
realizó entre los meses de octubre y 
diciembre de 2023 en las comunas 
de la provincia.

Por esta situación, el subsecre-
tario Manuel Monsalve instruiría a 
la repartición la realización de una 
auditoría, a fin de esclarecer estos 
hechos.

La información está contenida en 
un documento, emitido con fecha 
22 de enero de 2024 y filtrado 
recientemente. Sin embargo, de 
las averiguaciones realizadas por 
El Día, aún no habría sido enviado a 
la Delegación, desde donde indican 
no tener aún la resolución.

En específico, el escrito aborda 
dos solicitudes realizadas por la 
Delegación, para hacer uso de los 
recursos en el contexto de la de-
claratoria de escasez hídrica en la 
Región de Coquimbo. La primera, es 
por la suma de $381.844.516 para 
pagar  la adquisición de 36.900 
metros cúbicos de agua y el servicio 
de distribución del recurso en 21 
camiones aljibe en toda la provincia.

La segunda, es por $16.130.883 
para pagar la compra de otros 650 
metros cúbicos de agua potable y 
el servicio de distribución en un 
camión aljibe para la comuna de 
Illapel.

Todas, acciones ya ejecutadas 
mediante proveedores contratados 
para fines del año pasado.

SITUACIONES ADVERTIDAS
En el documento, al que El Día tuvo 

acceso, el subsecretario recalcó que 
“todas las contrataciones de los 
servicios anteriormente referidos 
fueron efectuadas mediante trato 
directo” y, al ser revisados los an-
tecedentes, se advirtieron una serie 
de situaciones que la autoridad 
espera indagar.

En detalle, se menciona la “falta 
de congruencia en algunos casos 
entre el proveedor cuya contratación 
se autorizó y aquel en cuyo favor se 
ordenó efectuar el pago”. 

También se indica que existió 
omisión de formalizar los contra-
tos respectivos, como lo ordena el 
decreto del Ministerio de Hacienda 

que aprobó el reglamento de la Ley 
19.886, que establece las Bases 
sobre Contratos Administrativos de 
Suministro y Prestación de Servicios, 
“siendo todos por montos superiores 

del equivalente de 100 UTM”.
Más adelante advierte la “con-

tradicción entre resoluciones que 
afirman la inexistencia de unos 
contratos y otras que disponen su 
prórroga”. A esto se suma la “pró-
rroga de contratos cuyo plazo de 
vigencia se encontraba extinguido”.

Asimismo, se menciona la apro-
bación extemporánea de contratos, 
“más de 4 meses después de la 
fecha en que aparecen suscritos 
y habiéndose extinguido el plazo 
de su vigencia”. Así como la “sus-
cripción y aprobación extemporánea 
de anexos de prórroga de algunos 
contratos”.

DINEROS DEBERÁN SER 
ENTREGADOS DE TODAS FORMAS

En consideración de que los ser-
vicios ya se prestaron, como men-
cionamos anteriormente, entre los 
meses de octubre y diciembre de 
2023, el subsecretario indica que, 
de acuerdo al dictamen 20.059 de 

2015 de la Contraloría General de 
la República, se deberá realizar el 
pago de todas formas.

“La ejecución de las referidas 
prestaciones por parte de un pro-
veedor lleva aparejado el pago del 
precio o los estipendios pertinen-
tes, de manera que si este no se 
verifica, aún cuando el contrato o 
la licitación de que se trate hayan 
adolecido de irregularidades, se 
produciría un enriquecimiento sin 
causa”, señala el documento.

De tal manera, “dichos servicios 
deberán ser pagados”, agregan, 
mencionando que “resulta pro-
cedente requerir la realización de 
una auditoría y de los procedi-
mientos disciplinarios pertinentes, 
a fin de determinar la existencia 
de irregularidades o errores en el 
referido proceso de contratación 
administrativa, sin perjuicio de la 
adopción de otras medidas que pue-
dan resultar pertinentes, atendidas 
las características de la situación 
antes descrita”.

RESPUESTA DE LA DELEGACIÓN
Consultada por El Día, la delegada 

presidencial de Choapa, Nataly 
Carvajal, se refirió a esta situación.

“Nosotros como Delegación 
Provincial tomamos conocimien-
to de la situación y en virtud de lo 
que establezcan los procedimientos 
administrativos, se determinará la 
naturaleza de las irregularidades y 
eventuales responsabilidades admi-
nistrativas en relación a este caso”, 
indicó la representante provincial 
del Ejecutivo.

RESULTA PROCEDENTE 
REQUERIR AL REALIZACIÓN 
DE UNA AUDITORÍA Y DE 
LOS PROCEDIMIENTOS 
DISCIPLINARIOS 
PERTINENTES, A 
FIN DE DETERMINAR 
LA EXISTENCIA DE 
IRREGULARIDADES O 
ERRORES EN EL REFERIDO 
PROCESO”
RESOLUCIÓN EXENTA 382

TOMAMOS CONOCIMIENTO 
Y EN VIRTUD DE LO 
QUE ESTABLEZCAN 
LOS PROCEDIMIENTOS 
ADMINISTRATIVOS, 
SE DETERMINARÁ LA 
NATURALEZA DE LAS 
IRREGULARIDADES 
Y EVENTUALES 
RESPONSABILIDADES 
ADMINISTRATIVAS”
NATALY CARVAJAL
DELEGADA PRESIDENCIAL PROVINCIAL

DIEGO GUERRERO
Región de Coquimbo
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Científicos analizan efectos del 
fenómeno de El Niño en el océano

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

El aumento de marejadas y de intensidad del oleaje fue uno de los cambios más visibles que 
se experimentaron en las costas de la Región de Coquimbo durante el periodo de El Niño.

CEDIDA

El fenómeno climático ya 
se encuentra en declive de 
acuerdo al último reporte 
del Boletín CEAZAMar que 
contiene un diagnóstico 
trimestral de las condiciones 
atmosféricas y oceánicas 
generales del Pacífico 
Suroriental, información 
especialmente dirigida al 
sector acuícola y pesquero 
local.

El Niño es un fenómeno climático 
que se  manifiesta cuando las aguas 
superficiales del océano Pacífico tropical 
registran un calentamiento anormal en 
la región central y oriental que logra 
modificar el régimen de viento y cir-
culación promedio en el aire. 

Pilar Molina, encargada de Transferencia 
del Conocimiento de CEAZA explica que 
“cuando la anomalía de temperatura 
superficial del mar es de  2°C sobre 

el promedio de temperatura normal, 
entonces estamos hablando de un 
Niño intenso. Este nivel de intensidad 
se observó a fines del presente año tras 
lo cual se ha registrado una reducción 
de la temperatura del mar en el Pacífico 
tropical. El Dr. Orlando Astudillo, inves-
tigador del Centro Científico CEAZA, 
indica que El Niño se encuentra en 
un proceso de disminución luego de 
alcanzar un máximo en los meses de 
julio-agosto de 2023 en el Pacífico 
oriental y en diciembre-enero en el 
Pacífico central. Sin embargo, esta fase 
cálida aún sigue activa y los pronósticos 

indican la persistencia de sus impactos 
y una transición a condición neutral 
hasta el próximo otoño. A nivel nacio-
nal, también se aprecia un retroceso 
continuo de las anomalías cálidas en la 
temperatura del mar” así como también 
eventos de ondas de calor marina como 
lo observado  en la primera quincena 
de enero del presente año.

OLEAJE MÁS FUERTES
El aumento de marejadas y de inten-

sidad del oleaje fue uno de los cambios 
más visibles que se experimentaron en 

las costas de la Región de Coquimbo 
durante el periodo de El Niño. 

Héctor Téllez, presidente  de la 
Asociación de Industriales y Armadores 
Pesqueros de la Región de Coquimbo 
A.G. (AIP) expresa que “notamos  du-
rante el 2023 que las marejadas fueron 
más continuas, lo que impidió muchas 
veces que los barcos pudieran operar, lo 
que no era muy frecuente en nuestras 
operaciones. Esto dificulta en alguna 
medida el trabajo porque no se podían 
tirar las redes debido al oleaje o mucha 
corriente”. Lo anterior responde a los 
eventos de mal tiempo que se observaron 
en el otoño e invierno en el extremo sur 
del país y las tormentas y frentes de mal 
tiempo anómalos que se han generado 
en el hemisferio norte producto de El 
Niño que alteran el oleaje y el estado 
del mar en nuestras costas.

 El Boletín de CEAZAMar, que pue-
de descargarse en www.ceazamar.cl, 
indica que el periodo de septiembre a 
noviembre de 2023 se caracterizó por 
un incremento en la magnitud del viento 
sur, en relación al trimestre anterior, 
típica de los meses de primavera. Sin 
embargo, la magnitud del viento presenta 
menor intensidad a lo observado en la 
primavera de 2022, lo que se explica 
por las condiciones El Niño del 2023 
que debilitan el anticiclón del Pacífico 
Sur y el régimen de viento en relación a 
lo observado en la primavera de 2022 
con condiciones La Niña. 

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo



EL OVALLINO  SÁBADO 24 DE FEBRERO DE 2024DEPORTES08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Punitaqui no baja los brazos tras no 
ser aceptado en la Tercera División B

EL OBJETIVO ES PROYECTAR JUGADORES DE LA COMUNA 

El equipo punitaquino postuló este 2024 a la quinta categoría 
del fútbol nacional, pero su postulación fue rechazada por el 
directorio de ANFA. Este duro golpe no hace decaer al proyecto, 
ya que lo volverán a intentar el próximo año

Durante los últimos días el directo-
rio de ANFA confirmó a los equipos 
participantes en la Tercera División 
B, en donde lamentablemente no 
fue aceptado el club Municipal Hijos 
de Punitaqui, quien había postulado 
para participar por primera vez en 
este campeonato.

En esta ocasión, los organizadores del 
torneo solo aceptaron clubes nuevos 
de la Región Metropolitana y el sur del 
país, no aceptando a ningún club de 
la zona norte, salvo a los que ya se 
mantenían de temporadas pasadas. 

El ex futbolista profesional puni-
taquino Abner Ramírez es uno de 
los fundadores del club y uno de los 
principales impulsores de esta ini-
ciativa. Él comenta el duro golpe que 
significó este rechazo a la postulación, 
sobre todo considerando que no se les 
comunicó de manera oficial. 

“A nosotros no nos llegó ninguna 
notificación por escrito, enviamos 
unos correos preguntando, porque 
solo nos enteramos por la prensa. Es 
un trago amargo, hay una sensación 
de descontento, porque estuvimos 
trabajando este proyecto durante 
el año, pensábamos que podríamos 
entrar en la competencia, pero bueno, 
la situación es así y hay que bancár-
sela”, declaró. 

Pese a esta desazón, Ramírez des-
taca que no bajarán los brazos, ya que 
continuarán trabajando para volver a 
postular en 2025.  

De hecho, en la tarde de este viernes 
23 de febrero Municipal Punitaqui 
enfrentó un amistoso ante uno de 
los clubes consolidados en la Tercera 
División, Unión Compañías de La 
Serena. 

“Teníamos un compromiso para jugar 
con Unión Compañías, y había que 
cumplir ese compromiso, a pesar de 
que cuando se supo la noticia se nos 
fueron algunos jugadores. Durante el 
año vamos a trabajar con Novatos (sub 
18) para ver qué se viene el próximo 
año, pero nuestra idea es volver a 
postular, ojalá las cosas se puedan 
dar y las autoridades del momento 
nos puedan apoyar”, señaló. 

PROYECCIÓN DE TALENTOS 
Cabe destacar que Municipal Hijos 

de Punitaqui se encontraba alistando 
un plantel conformado principalmente 
con jugadores de la zona, y es que este 
proyecto no nació en el último año, 
sino más bien se originó en el 2009, 
cuando fue fundada la academia. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Punitaqui

Este año Municipal Hijos de Punitaqui potenciará a su categoría de Novatos (sub 18). EL OVALLINO

“Esta academia la creé yo hace ya 
14 años, con la finalidad de potenciar 
futbolistas en nuestra comuna. Este 
proyecto siempre estuvo pensado en 
tener un equipo para la Tercera División 
en Punitaqui. Nosotros estamos tra-
bajando con jugadores de casa, ahora 
teníamos a varios nacidos en el 2001, 
con quienes veníamos trabajando hace 
mucho tiempo. Con esta generación, 
más algunos refuerzos, creo que nos 
podríamos haber defendido bien en el 
campeonato”, sostuvo Abner Ramírez. 

En este contexto, el ex futbolista 
profesional envía palabras a la comu-

nidad punitaquina, para que el ánimo 
no decaiga y no cese el apoyo, “en 
todo el entorno del fútbol había gente 
ansiosa por este proyecto, incluso ya 
teníamos algunas conversaciones 
con algunas microempresas que nos 
iban a apoyar, nos iban ayudar con 
implementación deportiva y ropa de 
entrenamiento. Por otro lado, también 
agradecemos al alcalde de Punitaqui, 
don Carlos Araya, porque desde un 
principio nos dio su apoyo. Es impor-
tante seguir, porque esta academia da 
oportunidad de desarrollo a muchos 
jóvenes”, concluyó.

“DURANTE EL AÑO 
VAMOS A TRABAJAR 
CON NOVATOS (SUB 18) 
PARA VER QUÉ SE VIENE 
EL PRÓXIMO AÑO, PERO 
NUESTRA IDEA ES VOLVER 
A POSTULAR, OJALÁ LAS 
COSAS SE PUEDAN DAR 
Y LAS AUTORIDADES DEL 
MOMENTO NOS PUEDAN 
APOYAR”
ABNER RAMÍREZ
FUNDADOR DE MUNICIPAL PUNITAQUI




